

EL BIEN PÚBLICO

Oleinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 7 de Octubre de 1895

Año XXIV. Núm. 6.711

LO DE CUBA

Nuevo hecho de armas.—Encuentro en Puerto Padre.—El teniente Sesma.

«El Imparcial» ha recibido un telegrama, en que se da cuenta de un nuevo hecho de armas, ocurrido recientemente en el departamento Oriental de la Isla.

Parece ser que, con motivo de algunas confidencias, se dió orden para que una seccion de Infanteria practicase un reconocimiento por las inmediaciones de Matibon, costeando el llamado Puerto del Padre, donde desembocan algunos riachuelos, para perseguir una partida de insurrectos que recorría aquella comarca.

El día 22 salieron para Puerto del Padre 32 soldados del primer batallon peninsular, al mando del segundo teniente don Ricardo Sesma y Fernandez, procedente del regimiento de Cuenca, de guarnicion en Madrid.

Durante el reconocimiento, la partida que manda el cabecilla Guerra, con 200 Insurrectos, intentó sorprender a la columna, preparándola una emboscada.

El teniente señor Sesma pudo evitar la sorpresa con una pericia poco común a sus años, y se batió con gran valor.

Al frente de los 32 soldados rechazó el ataque de la partida, que hubo de refugiarse y hacerse fuerte en una casa.

Nuestros soldados continuaron la lucha, y aunque en posicion desventajosa y en número seis veces menor que el de los insurrectos, lograron desalojar á éstos de su posicion, apoderándose de la casa.

El enemigo tuvo un muerto y dos heridos graves. Nuestras fuerzas un soldado muerto y otro herido.

Además consiguió el señor Sesma rescatar once campesinos que los insurrectos llevaban presos por no ayudar á fomentar la insurreccion.

El joven y bravo teniente es casi un niño, recién salido de la Academia general, pues cuenta poco más de un año en el servicio. Fue promovido a segundo teniente en 10 de Julio de 1894.

Una carta de Maceo.—Arrogancias de los separatistas.—23.000 hombres armados.

Un periódico de Nueva York, de los que más ardorosamente simpatizan con los insurrectos, ha recibido una carta de Maceo, fechada el 28 de Agosto de Carey (cerca de Santiago de Cuba), dando cuenta de que en el propio día escribe al delegado Estrada Palma, comunicándole instrucciones interesantes y felicitándole por su nombramiento. Afirma que no aceptará más solucion que la independenciam de Cuba, y mostrando esperanzas en el reconocimiento de la beligerancia por el Gobierno de los Estados Unidos.

Afirma también que considerables fuerzas de Roloff y Sánchez han penetrado en Las Villas; asegura disponer de 23.000 hombres armados; se envanece de la acogida entusiasta que le dispensaron en la provincia de Santiago de Cuba; está convencido de que en seis meses terminará favorablemente la guerra. Así mismo el director de «El Porvenir» da cuenta de una carta de Tenado, lugarteniente de Sánchez, asegurando que ni él ni su jefe fueron heridos, como se afirmó en algún oficial.

Las armas devueltas.—Una declaracion oficial.

Con motivo de la cuestion de confiscaciones de armas y pertrechos de guerra para los filibusteros, se atribuye al Attorney general ó procurador de los Estados Unidos la siguiente declaracion:

«El Gobierno de la Union no cambia de conducta, ni dejará de cumplir las leyes de la neutralidad; pero la absolucion de los sospechosos por los tribunales de justicia obliga á devolverles las propiedades confiscadas.»

Expedicion filibustera.—Los detenidos.—Escrupulosa vigilancia.

En una carta que publica anoche el «Heraldo», fechada en Cayo Hueso el 20 de Septiembre, se da noticia de la aprehension del «Antoinete», pequeña embarcacion de solo cinco toneladas, que se hallaba en las proximidades de Bahia Honda, á unas veinte millas de Cayo Hueso, y al verse perseguido por el «Mac Lane», trató de ocultarse en los Cayos, varó y fué apresado.

A bordo se hallaban, además de la tripulacion americana, los cubanos Hilario Diaz, Leopoldo Rodriguez, Donato Soto, doctor Juan Antigue, José Garcia, A. Guerra y Miguel Ruiz.

Con excepcion de Diaz, que es un negro residente en Cayo Hueso ya tiempo, los demás no son conocidos en dicha poblacion, á donde llegaron hace pocos dias.

El doctor Antigue es muy conocido en la Habana y, según se dice, era amigo y protegido del general Calleja.

Interrogados por las autoridades, dijeron que trataban de hacer un viaje de recreo por mar.

Quedaron en libertad bajo fianza, con obligacion de comparecer mañana ante el tribunal.

Las autoridades de Cayo Hueso, que están desplegando ahora gran actividad, parece que tienen noticias de que se está organizando una importantísima expedicion en la Florida. Se han dado instrucciones á los comandantes de los buques del resguardo para que impidan toda violacion de la ley, porque los representantes del Gobierno español parece que han denunciado á las autoridades interesantes detalles de esa expedicion y de los manejos de los que en ella han de embarcarse.

En el puerto Cayo-Hueso, como en Port Tampa, asegura, el corresponsal del «Heraldo» que no circula nadie sin que lleve su documentacion é historial completos.

En el puerto de la Habana.—Un bote sospechoso.

Los periódicos de la Habana dan cuenta de que el jefe de aquel apostadero ha dispuesto establecer un servicio de rondas interior y exterior en el puerto de la capital de la Antilla.

Una de las lanchas que prestaban dicho servicio ha detenido á sotavento de San Lázaro un bote sin luces, en el que iban, además del patron, los jóvenes D. M. E. D., D. J. L. M. y D. M. T., que manifestaron ser: el primero licenciado en Farmacia, procurador el segundo y abogado el último, y estar ayecindados en una farmacia de la calle de las Animas. Todos fueron detenidos, juntamente con el patron.

El bote en que iban se llama «Juan Mir», y está foliado con el número 1.821.

Los detenidos fueron conducidos á la comandancia militar de Marina.

La situacion de Máximo Gómez

Se confirma que es cada vez más apurada la situacion de este famoso cabecilla.

Hasta los mismos periódicos benévolos á la insurreccion empiezan ya á reconocer que Máximo Gómez está acosado por las fuerzas leales, corriendo grave riesgo, de no romper el acordamiento que le rodea.

Gratitud de los vecinos del Santo.

Una súplica al general en jefe.

«Los vecinos del Santo han elevado una instancia al general Martinez Campos, solicitando una recompensa para los valientes defensores de aquel pueblo.»

He aquí las generosas frases con que apoyan su pretension:

«Nunca jamás pretendiamos inquietar ni distraer la atencion del que, como V. E., dignamente se halla colocado sobre egregio pedestal; pero la gratitud, excelentísimo señor, nos impele á hacer, ante el superior acatamiento de V. E., una súplica.»

«Las vidas preciosas y haciendas de tantos honrados vecinos son deudoras á la heroicidad de los bizarros militares que supieron con verdadera abnegacion defender intereses tantos en la empeñada contienda del 22 de los corrientes, día de la invasion de los insurrectos á este poblado que es el que impetra de la bondad de V. E. recompensa á méritos tan indiscutibles.»

Ante la notoria importancia de los hechos, excelentísimo señor, toda recompensa resultaria pálida. El aguerido capitán don Antonio Mata Fernandez, del regimiento de Extremadura; al sin par esforzado sargento don Francisco Diaz é Hidalgo, que tan bien y hábilmente secundara las órde-

nes de su jefe, y que supo demostrar lo que vale el soldado español por su calma y serenidad, por su valor y decision; y al destacamento que con tesou y bizarría ocupó su puesto, debe este poblado lo que afortunadamente aún le queda.

Los vecinos del Santo, que siempre han reconocido en V. E., no sólo al jefe esclarecido, sino al padre cariñoso, esperan corresponda, en nombre de estos sus hijos, premiando acciones tan encomiásticas, llenas de valor y caridad.

Gracia que no dudamos conseguir de la rectitud de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años para bien de este país abatido y gloria de la nacion española.—Santo, 25 de Agosto de 1895 (Siguen las firmas.)»

Treinta contra ochocientos.—Derrota de las partidas Bermúdez, Matagás y Muñoz.—Ataque al poblado Vueltas.—Victorias en San Agustín y Trinidad.

Habana (2).—Comandante destacamento Charcon, con 30 hombres, salió persiguiendo partida que se encontraba en Algodones, fué atacado por 800 hombres mandados por Bermúdez, Matagás y Muñoz; consiguiendo rechazarla y obligarlos retirarse, causándoles dos muertos vistos y varios heridos. Por nuestra parte un soldado muerto, dos heridos, tres extraviados.

Noche 30, fué atacado poblado Vueltas, siendo rechazado enemigo. Coronel Oliver alcanzó en San Agustín vanguardia enemiga, dispersándole y haciéndole tres muertos, entre ellos el ayudante del cabecilla Ricardo Rodriguez, cogiéndole dos caballos con monturas. La columna sin novedad. Al efectuar reconocimiento en Trinidad teniente de Vizcaya, don Luis Arrate, con 30 hombres, encontró enemigo consiguiendo capturar cinco.

Por nuestra parte un herido.—Arderius.

Las bajas por enfermedad

Una carta de Manzanillo que publica «El Diario del Ejército», de la Habana, contiene la siguiente estadística de fallecidos en aquel Hospital Militar durante el mes de Julio:

Viruelas, 4; caquexia palúdica, 1; tuberculosis pulmonar, 1; tuberculosis intestinal, 1; atrepsia, 3; enteritis coleriforme, 4; enteritis, 7; disenteria, 8; fiebre amarilla, 19; fiebre tifoidea, 4; fiebre pernicioso, 5; fiebre biliosa remitente, 14; cáncer, 1; afecciones del corazón, 2; hemorragia cerebral, 1; meningitis, 3; parálisis general, 1; pneumonia, 1; otras afecciones del aparato respiratorio, 2; otras id. id. intestinal, 1; ictero grave, 1; hepatitis crónica, 1; tétano infantil, 5; no viables, 1; diversos accidentes, 3.—Total, 95.

Respecto al mes de Agosto, que fué aquel en que arrecia más la fiebre amarilla, trae sobre esta enfermedad

los siguientes datos del mismo Hospital:

Fiebre amarilla (nota tomada en 15 de Agosto).

Batallon Valladolid: de 3 atacados, 1 fallecido y 2 salvados.

Regimiento Isabel la Católica: de 3 ídem, 2 ídem y 1 ídem.

Ídem Tarragona: de 2 ídem, 2 ídem.

Ídem Habana: de 1 ídem, 1 ídem.

Ídem Cuba: de 1 ídem, 1 ídem.

Ídem Andalucía: de 13 ídem, 5 ídem y 8 ídem.

Ídem de San Fernando: de 1 ídem, 1 ídem.

Ídem de Baza: de 5 ídem, 5 ídem.

Ídem Vergara: de 12 ídem, 6 ídem y 6 ídem.

Brigada disciplinaria: de 1 ídem, 1 salvado.

Totales: de 42 atacados, 24 fallecidos y 18 salvados.

Se ha dicho en los centros oficiales que el Gobierno cree podrá salvarse la artillería, bitácora y equipaje del «Colon».

El señor don Esteban Armengual, corresponsal de la «Agencia Fabra» en Barcelona, y uno de los más antiguos capitanes de nuestra Marina mercante, nos remite el telegrama que sigue, suplicándonos que lo facilitemos á nuestros abonados:

«Barcelona 2.—Contando cerca de treinta años de navegacion, y con mando de buques cerca de veinte de los mismos, y conocedor de los peligros de los arrecifes Colorados de la isla de Cuba durante los temporales que trastornan las corrientes, por haberles recorrido en diferentes ocasiones y haber naufragado en ellos yendo como pasajero en un vapor americano, creo de mi deber manifestar, en defensa de los marinos de la Armada española de guerra, que el naufragio del crucero «Cristóbal Colon» no autoriza en modo alguno las gratuitas inculpaciones del público, desconocedor de las fortuitas circunstancias que lo han originado, aunque la fatalidad haga aparecer repetidos con dolorosa frecuencia los siniestros marítimos, que me propongo explicar, en caso necesario, como propios de todas las Marinas del mundo.»

París 2 octubre

Leemos en un periódico suizo:

«Lo más seguro en política no es tener razon, sino tener dientes y saberlos enseñar. Mientras Inglaterra ha hecho apremiantes, pero corteses, invitaciones para que castigase al Virey del Ssé Tchonan por su cobardía ó por su complicidad en el degüello de cristianos, Pekin se ha hecho el sordo. Tan luego como las invitaciones corteses se han transformado en un ultimatum en que se conceden tan solo quince dias para atenderlo y no bien se han visto aparecer seis buques de guerra ingleses en la desembocadura del Yanhg-Tsé Ktang, la China que, como los grandes señores de Molière, no se inclina más que á palos, ha ordenado en seguida la degradacion de Lion-Ping-Tchang, que hasta entonces se habia negado obstinadamente á decretar.

Es verdad que los periódicos franceses dicen que es á instancias de Francia que se ha degradado al Virey; pero por mucha que sea la consideracion de que Francia goza en Pekín, como uno

de los salvadores de la China y como prestamista de fondos por cuenta de Rusia, es más conforme con la naturaleza de las cosas y con la de los chinos que haya provocado su condescendencia la aparicion de buques de guerra.

En Lóndres ha causado mucha satisfaccion este pronto buen éxito de la diplomacia ó de la marina inglesa, y no menos la ha producido el ver desvanecer las contingencias de una de esas guerras lejanas que á menudo llevan más lejos de lo que se quisiera, que cuestan caro y dan poco provecho.

Un pormenor curioso es que, á la primera amenaza de hostilidades, la esposa, la familia y el tesoro del Virey fueron trasladados á toda prisa á Shanghai, bajo la proteccion de los mismos cañones ingleses, que quizás iban á destruir Nankin, y que muchos comerciantes chinos, temiendo el saqueo, se habian apresurado tambien á marcharse de sus casas. Al mismo tiempo, el gobierno chino ha hecho saber á Alemania que han sido reducidos á prision los autores de los trastornos de Sawatan, por otro nombre Swatow.

Las noticias de Fou-Cheou publicadas por el «World» continúan, por el contrario, siendo alarmantes. Los chinos de Kou-Tcheng han amenazado, segun parece, con matar á todos los cristianos indígenas tan pronto como llegue la comision encargada de practicar una informacion sobre los recientes asesinatos. Hasta los mismos comisionados se ven seriamente amenazados. Todas estas sublevaciones parciales demuestran la efervescencia que reina en todo el imperio, á lo menos en la region de las costas, á consecuencia de la última guerra. El odio á los europeos es la consecuencia indirecta, pero bastante lógica, del rencor contra los japoneses, de esos hombres amarillos que han renegado y hecho traicion á su raza, yendo á la escuela de los europeos.

—Es sabido que en 1878, al fin de la guerra entre Turquía y Rusia, la Rumania, que habia prestado á los rusos, algo á disgusto suyo, su utilísima cooperacion, se vió obligada, por toda recompensa, á trocar la fertil Besarabia por la pantanosa, inculta y febrosa Dohrandja. Ahora bien, aquella nueva provincia, con que ella se enriqueció contra su voluntad, se hallaba separada del resto del reino por toda la estension del Danubio, que en aquel sitio es tan vasto como un brazo de mar. Para remediar este inconveniente se ha construido un gigantesco puente entre Fetechi y Tchernavoda en el rio, cuyas bajas y poco sólidas orillas se prestaban mal á esta clase de trabajo. Este puente echado sobre el camino directo de San Petersburgo á Constantinopla lo inauguró el dia 26 de septiembre el Rey Carol con la Reina, el príncipe heredero y otros individuos de la familia de Hohenzollern. En aquella region del globo la construccion de un puente merece citarse como un acontecimiento histórico.

TELEGRAMAS

San Sebastian 3.—A las dos y media de la tarde ha llegado el Rey de Portugal acompañado de tres ayudantes, habiéndole recibido el señor Cánovas y las autoridades.

El Rey de Portugal vestia uniforme

de gala y se ha dirigido á Palacio para saludar á S. M. la Reina.

La carrera estaba adornada con banderas españolas y portuguesas, colgaduras y arcos de laurel.

El tiempo era hermoso y un gentío inmenso llenaba la carrera, en la que formaban las tropas de la guarnicion. El castillo y los buques de guerra hicieron salvos.

En Palacio el Rey de Portugal permaneció dos horas conferenciando con S. M. la Reina. Visitó despues las estancias régias, regresando al Hotel de Lóndres, en donde diez minutos despues devolvió la visita S. M. la Reina, dirigiéndose ambos al Casino.

Celebrábase allí un baile de niños que presenciaron los Reyes, retirándose despues el Monarca portugués á descansar.

En este momento se dirige el Rey Don Carlos á Palacio para asistir al banquete oficial. La ciudad está iluminada.

En el Ayuntamiento se celebrará un «lunch» y luego habrá toros de fuego, á los que se duda que asista el Rey de Portugal.

San Sebastian 3.—El banquete que se celebró anoche en el palacio de Miramar en honor al Rey de Portugal, estuvo brillante.

El Rey se sentó al lado de la Regente, y lucía el Toison de oro.

Despues del banquete fué al Ayuntamiento desde donde presenció los fuegos artificiales.

A las cuatro de esta tarde el Rey de Portugal saldrá para Paris.

Madrid 4.—En los ocho primeros meses del año actual el comercio de importacion se ha elevado á 462 millones 965.595 pesetas ó sea veinticuatro millones menos que en el mismo periodo del año pasado.

La exportacion ha importado 395 millones 744.679 pesetas, ó sean treinta y un millones mas que en iguales meses de 1894.

En los dos primeros meses del actual ejercicio las rentas de Aduanas se han elevado á 18.494.287 pesetas, es decir, 3.429.545 pesetas menos que la cantidad presupuestada y cerca de cinco millones menos que en el anterior ejercicio.

Madrid 4.—El crucero «Marqués de la Ensenada» y dos cañoneros salieron de Glasgow con rumbo á Cuba.

El crucero «Alfonso XII» ha recibido también orden de partir inmediatamente para aquella isla.

Madrid 4.—El periódico «Heraldo de Madrid» publica un despacho de la Habana, fechado ayer, anunciando el rumor que circula en aquella ciudad de haber naufragado el crucero «Conde de Venadito».

El «Heraldo» no da crédito á este rumor.

Los despachos que se han recibido hoy del mismo punto nada dicen sobre este particular.

Madrid 4.—El jefe del gobierno señor Cánovas del Castillo hablando hoy con varios periodistas de San Sebastian y replicando á las declaraciones que ha hecho el Sr. Maura en su discurso pronunciado en Palma de Mallorca, ha dicho que de seguirse en la península la política que hizo el señor Maura en Cuba hubiéramos llegado ya á la anarquía.

El general Calleja ha manifestado

hoy que duda de que el señor Cánovas haya dicho las palabras que le atribuyen los corresponsales de los periódicos de esta Côte respecto á la política del señor Maura en Cuba.

París.—En las costas del Norte de Francia se ha desencadenado furioso temporal.

Lóndres.—Gran temporal en las costas de Inglaterra. Hasta ahora hay noticia de 46 naufragios, figurando 19 vapores. Han aparecido ahogadas 13 personas.

Madrid 4.—Un incendio que se declaró en el pueblo de Sós, en la provincia de Zaragoza, ha destruido completamente algunas casas.

Tres niños que se hallaban en ellas y no pudieron ser extraídos han fallecido abrasados.

Ha fallecido la hija del teniente general don Valeriano Weyler.

Gacetilla

Nuestro colega el «Heraldo de Madrid» ha establecido un servicio de informacion gratuita en favor de las familias de los individuos que forman parte de nuestro ejército en Cuba. Basta dirigirse personalmente ó por carta al «Salon del «Heraldo», Centro de informacion, calle de Sevilla, Madrid», indicando el nombre del jefe, oficial ó soldado cuyo paradero se desee saber, y el regimiento ó cuerpo del ejército donde sirve; y para mayor facilidad en las investigaciones conviene tambien indicar la fecha de embarque y expedicion á que pertenecía el interesado. Con estos datos el «Heraldo» dará noticia á la familia del paradero y estado del individuo por el cual se pida. Nos complacemos en hacer público el servicio montado por nuestro apreciable colega madrileño, con el cual dispensa un gran favor á innumerables familias y por el que merece sinceros plácemes.

La Comision provincial en su sesion de dia 1.º del corriente enterada de un recurso interpuesto por don Francisco Vinent y Serra y don Lorenzo Pons Pons en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Alayor por el que les impuso la multa de 750 pesetas por infraccion del art. 43 de las ordenanzas municipales, ejecutando ciertas obras en la fachada de la casa n.º 3 de la calle Menor sin la necesaria autorizacion, ordenándoles además que repongan dicha fachada al ser y estado que antes tenían, y, teniendo en cuenta que, para emitir el informe pedido por el señor Gobernador de la provincia, es indispensable que se haga constar en el expediente si las obras que se manda derribar son ó no autorizables, se acordó que el Arquitecto de provincia, previa inspeccion de las mismas, emita su dictamen sobre dicho particular.

Anuncia Noherlesoom en su «Boletín Meteorológico» que hoy dia 7 se aumentará el núcleo de bajas presiones del Mediterráneo superior, extendiendo su influencia por Cataluña y por las Baleares hasta SE. de España, en cuyos puntos ocasionará algún chubasco, con viento de entre NE. y SE. El miércoles 9 invadirá el archipiélago inglés una fuerte borrasca, y para últimos de la primera quincena de este mes nos amenaza un fuerte temporal, producido

principalmente por una borrasca cuyo centro estará situado al O. de Portugal el jueves 10, y desde allí extenderá rápidamente su acción por la Península. Producirá lluvias intensas, especialmente en la Extremadura portuguesa, cuenca del Duero, Galicia y región septentrional, con vientos fuertes de entre SO. y NO.

El sábado 12 habrá temporal en el golfo de Valencia; el domingo 13 y siguientes hasta el 15 inclusive, un centro de depresión en el Mediterráneo, siendo el primer día al S. de Baleares, con régimen lluvioso, alimentado y sostenido por las corrientes aéreas procedentes de dicho mar.

El distinguido Coronel-Comandante de Ingenieros de esta plaza D. Ramon Taix ha tenido la desgracia de perder a su hijo menor precioso niño de siete años y medio de edad, arrebatado a sus padres en pocos días por rápida enfermedad. Acompañamos al Sr. Taix y apreciable familia en su profunda pena.

La conducción del cadáver a su última morada se ha efectuado a las tres de esta tarde con asistencia de la Rda. Comunidad de Presbíteros de Santa Maria con cruz alzada. El ataúd era llevado por cuatro individuos de la compañía Regional de Zapadores minadores y circuido de marineros de las lanchas de la Comandancia de Ingenieros, Compañía Regional y trabajadores de la fortaleza de Isabel II, llevando hachas encendidas.

Presidía el entierro el Excmo. señor General Gobernador, acompañado de los Sres. Jefes y Oficiales de los Cuerpos e Institutos de la guarnición, de una Comisión del Ayuntamiento, de varios particulares y de una numerosa Comisión de alumnos del Colegio de Santo Tomás de Aquino donde se educaba el difunto Manuel.

Cerraba la comitiva la música del Regimiento Regional.

En el «Boletín Oficial» de esta provincia se publica el pliego de condiciones para llevar a efecto por medio del concurso público (que ya es segundo por haberse declarado desierto el primero) el arriendo y expendición de cédulas personales en diez y seis provincias, una de las cuales es la de las Baleares, bajo el tipo de 142.067'20 pesetas.

Este concurso se celebrará en Madrid para todas las provincias cuyo impuesto se arrienda, en el Ministerio de Hacienda el día 14 del corriente mes de Octubre a las tres de la tarde y en las Delegaciones de Hacienda de cada una de las susodichas provincias (exceptuando la de Madrid) para el arriendo respectivo a cada una de ellas, el mismo día y hora ó sea simultáneamente.

Hemos recibido una circular de la constitución de la Sociedad anónima «La Maquinista Naval» que ha empezado a funcionar el día 1.º del actual.

El principal objeto de «La Maquinista Naval» es dedicarse a la construcción de máquinas de todas clases, fundición de metales y cuantas operaciones se relacionan con la industria en general.

Siendo la indicada Sociedad continuación de la colectiva que giraba bajo la razón social de Ruiz Hermanos, firmará como Director Pablo Ruiz y como Sub-director Francisco Ruiz.

Como la nueva Sociedad es de seguro una notable mejora y redundará en beneficio del comercio y la industria locales, y del país en general, le deseamos feliz éxito en sus empresas.

Agradable golpe de vista ofrecían anoche los salones y demás dependencias del casino «El Isleño», que se vió extraordinariamente concurrido. Las varias piezas musicales anunciadas en el programa fueron ejecutadas con buen acierto, no menos que las dramáticas que obtuvieron repetidas demostraciones de aprobación. El baile final estuvo animadísimo, quedando la numerosa concurrencia complacida del resultado de la función.

Por Valencia han comenzado a circular estos días billetes falsos de 100 pesetas, bastante bien imitados a los legítimos. Son de los amarillos con el busto de Goya, y se diferencian de los buenos, tanto en el papel, que es más grueso, como en el busto citado y en la matrona y el niño, que tienen en la cabeza algo deformes y borrosos.

Telegrama de «La Marítima»: «Barcelona 7.—8'25 m.—Fondeado «Menorquin» a las seis buena travesía.—Ginart.»

Ha sido nombrado médico provisional del cuerpo de Sanidad militar con destino a la Fortaleza de Isabel II, don Miguel Bennisar Faner; y el que lo es de dicha fortaleza don Juan Navarro, ha sido destinado al 2.º Batallón del regimiento de Aragón.

D. Juan Casafra Amorós que lo es del primer batallón del Regional n.º 2 pasa destinado a la sección de Ambulancias de la brigada sanitaria.

Esta mañana el inspector de plazas y mercados, ha decomisado tres conejos que en estado de putrefacción estaban expuestos a la venta pública.

Por dos barcas pescadoras fueron cogidos entre ayer y hoy unos doscientos bonitos que se han espendido en la pescadería a 50 céntimos de peseta los 400 gramos.

Pasajeros llegados ayer mañana de Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Toribio Bernis; José Seguí; María Ripoll y una hija; Jaime Gari; Catalina Martorell; Bartolomé Matas; Juan Bofarull; Juan Reynés; cuatro soldados; tres oficiales; un farmacéutico; José Gahonay y un hijo menor; Gabriel Coyas; R. Homar; Juan Guasp; Antonio Sastre; Jaime Suau; Joaquín Albertí, y Alejandro Callejas.—Total, 26.

Idem salidos la propia mañana para Alcudia y Barcelona a bordo del vapor-correo «Menorquin»:

PARA ALCUDIA
D. José G. Hernandez; un médico mayor; dos Guardias civiles; María Sorá; Coloma Mora; Francisco R. Taronj; Gregorio Nadal; Antonio Mari; un individuo de tropa; Ramon Homis; Antonio Gil, y José Aguiló.—Total, 13.

PARA BARCELONA
Un capitán de Artillería; D.ª Anita Roselló; Miguel Mercadal; Antonio Bagur; Mateo Terres; Nicolás Borrás; Bartolomé Carbonell; Jorge Hernandez; Gerónimo Catchot é hija; Emilio Linares y Señora; Pablo Bach; Antonia Carreras é hija; Antonia Biale; José Gomila y un hijo; Pablo Ruiz y un hijo menor; Mateo Terres Pons; Lorenzo Seguí; Claudio Gonzalez; Ramon Torres; Jaime Fabregas; Francisco Victory y un hijo; Francisco Pons; Tenorio Sagasta; Valeriana Uriaga; Ana Gimenez; Juan Mascaró; Estefanía Nuñez; Alfonso Menendes; Fulgencio Juanico; Enrique Marroquin; Joaquín Gomez; Pedro Fabregas; Cristóbal Tomas, y Gabriel Lopez.—Total, 40.

COCINA ECONOMICA

Junta organizadora

Se invita a los señores comerciantes en comestibles, panaderos, carniceros y fabricantes de pastas para sopa, a que se sirvan presentar en el domicilio del Secretario que suscribe (Plaza de la Arravaleta número 7) precios de los artículos que expenden y muestra de aquellos productos de que puedan presentarse.

Esta Junta ruega a los industriales y comerciantes que tengan en cuenta al formular los precios

- 1.º El fin benéfico a que han de destinarse.
- 2.º Que las substancias serán minuciosas y constantemente reconocidas por personas peritas, rechazándose sin contemplación alguna todas aquellas alteradas ú sofisticadas.

En vista de las condiciones presentadas la Junta resolverá lo que juzgue más justo y conveniente.—Mahon 7 de Octubre de 1895.—Por A. de la J.—El Secretario, P. Gavilán.

Calendario

Santo de hoy.—Stos. Márcos p., Martín ab. y Sta. Osila mrs.
Santo de mañana.—S. Simeon el Justo y Sta. Brígida Reparada.

Cultos

Parroquia de S. Francisco de Asís, mañana martes termina el solemne Triduo de las Cuarenta-Horas dedicadas todos los años al Patriarca Titular, se descubre Su Divina Magestad a las seis y media con estación mayor y Misas rezadas, a las diez la mayor con solemnidad; por la tarde Sagrado Trisagio y Meditación, al anochecer Laudes, a las siete sermón que dirá don Narciso Panedas, Pbro., procesion claustral, bendición con el Santísimo Sacramento y Reserva.

Continúa la devoción del Mes del Santísimo Rosario en todas las iglesias y a las horas señaladas.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Nra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 5.—4 t.

4 por ciento Interior.	68 22
4 por ciento Exterior.	78 87
4 por ciento Amortizable.	81 25
Billetes Hip. de Cuba 1886	99 60
Id. id. id. 1890	87 75
Banco Hispano-Colonial.	00 00
Ferro-carril de Francia	18 60
Ferro-carril del Norte	23 75
Id. de Orense.	00 00
Ferro-carril de Almansa	00 00
Id. de O. S. y Francia	52 62
Id. del Norte.	00 00
Id. de Orense.	00 00
Id. de Almansa.	54 12
Obligaciones C.ª Transatlántica.	87 50

Empeños del Casino Mercantil

Interior. rs. vn. paga alcista.
Exterior. " " " "

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. a 0º, en mm.	759.58	756.88
Termóm. seco	24.1	24.9
Humedad relativa	73	75
Dirección del viento	SO.	SO.
Clase id.	Viento	Viento
Estado de la atmósfera Cum. Nimb. Alt. Cum.		
Tem. máx. a la sombra.	25.8	
Id. máx. al sol.	32.0	
Id. mínima	21.0	
Id. id. irradiación.	19.5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	248	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporación en id.	4.0	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	4.46	

Movimiento del Puerto

Entrados el 6

De Palma, vapor-correo «Nuevo Mahonés», capitán don Francisco Cardona, con 20 tripulantes, 26 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Despachados el 7

Para Barcelona, bergantín «Bella Dolores», capitán don Manuel Pagés, con 12 tripulantes y aguardiente de caña.

Para Ciudadela y Palma, pailebot «Estela», patron Antonio Servera, con 6 tripulantes y trigo.

Sociedades recreativas

Casino «El Isleño».

El próximo domingo 13 del actual se verificará en el mismo una función recreativa análoga a la afectuada el día 6, invitándose a los Señores Socios por si desean suscribirse con las condiciones que obran expuestas en el local respectivo; entendiéndose que la suscripción para los que efectúen como accionistas quedará cerrada el día 9 a las 6 de la tarde.

El sobrante que resultare despues de cubierto el presupuesto de gastos se aplicará a la «Cocina Económica» de esta Ciudad.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 5.—12'45 t.

Los amigos del Ministro de la Guerra niegan que se haya ni siquiera pensado en relevar al Sr. Martínez Campos, y afirman que si se encargara del mando otro General y fracasara, la responsabilidad y el descrédito caerían sobre el Gobierno.

Madrid 5.—7'45 t.

San Sebastian.—El Sr. Cánovas ha salido para Madrid, habiéndole despedido en la estación entre otros personajes el Ministro de la Guerra, quien ha negado que ocurra nada extraordinario que motivara el regreso del presidente del Consejo.

Se dá como seguro que el Sr. Pidal presidirá el futuro Congreso de Diputados.

Madrid 6.—10 m.

La convención de Colombia, Estado de la Carolina de la república norte americana, ha acordado expresar sus simpatías por los insurrectos cubanos y pedir al Gobierno de los Estados Unidos que les reconozca como beligerantes inmediatamente.

Madrid 6.—6'15 t.

El telegrama oficial de Cuba dice que cerca del rio Guajabal ha tenido lugar un encuentro entre la columna del General Echagüe compuesta de mil trecientos hombres, y varias partidas unidas bajo el mando de Maceo sumando las fuerzas de este tres mil infantes y ochocientos caballos: la acción duró siete horas, siendo los insurrectos desalojados de sus posiciones con grandes pérdidas añadiéndose que Maceo fué retirado del campo de batalla en una camilla.

Madrid 7.—9'30 m.

Aranjuez.—En el Colegio de Doña Maria Cristina han sido atacados de transtornos gástricos intestinales con manifestaciones febriles ciento cuarenta alumnos. Se desconoce los diagnósticos emitidos por los médicos.

Al saberse la noticia en esta Corte han marchado a dicho pueblo varios médicos militares.



EL NIÑO

Mannel Taix Atorrasagasti

SUBIÓ AL CIELO

Á LAS SEIS DE LA TARDE DE AYER Á LA EDAD DE 7 AÑOS 6 MESES

Sus aflidos padres, D. Ramon Taix, Coronel Comandante de Ingenieros de esta Plaza, y D.^a Manuela Atorrasagasti; hermanos presentes; abuela materna y tíos ausentes, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida.

En entierro ha tenido lugar á las tres de esta tarde.

Casa mortuoria: Moreras, 15.

Mahon 7 Octubre 1895.

D. Enrique Zaldivar y Ruiz, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día quince del corriente á las once de su mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, siendo las posturas competentes, de los muebles y efectos que con su respectivo justiprecio, son como sigue; debiendo advertir que ésta es segunda subasta y con la rebaja por tanto del veinte y cinco por ciento del justiprecio que se dirá:

Un candelabro de cristal, en una peseta.

Dos sillas de pino usadas, forradas de enea, en dos pesetas.

Cuarenta pares de hormas de varios tamaños usadas, en cinco pesetas.

Un quinqué suspensorio de los que usan los zapateros, en una peseta.

Una artesa usada, en cuatro pesetas.

Un armario de pared de unos cuatro palmos con vidrios, madera ordinaria pintada de negro, en seis pesetas.

Una cómoda forrada de caoba, en veinte y cinco pesetas.

Un armario guarda-ropas de pino pintado en veinte y cinco pesetas.

Un tocador de pino pintado de negro, en ocho pesetas.

Siete cuadros de madera, en siete pesetas.

Un armario con cristales dividido en dos partes, la inferior con puertas y la superior con cristales, de pino pintado, propio para loza, en treinta pesetas.

Una mesa con alas de forma ovalada, en quince pesetas.

Y ocho sillas pintadas de verde, en siete pesetas.

Dichos muebles y efectos han sido embargados á D. José Quevedo y Pons en méritos del juicio ejecutivo que sigue contra el mismo D. Pedro B. Valls y Triay; y no se admitirán posturas inferiores á las dos terceras partes de su respectivo valor expresado, deducido empero el veinte y cinco por ciento de dicho justiprecio, debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto el diez por ciento del valor de dichos bienes, deducido el veinte y cinco por ciento, y exhibir además su cédula personal; pues así lo tengo acordado mediante providencia del día de hoy dada en el referido juicio.—Mahon cuatro Octubre de mil ochocientos noventa y cinco.—Enrique Zaldivar.—Ante mí, Juan Tremol, Esno.

Artillería de Plaza, 8.º Batallón

Dispuesto en la Regla segunda de la Real orden circular de 16 del mes próximo pasado que los individuos en situacion de reserva activa y segunda reserva que residen en la Capital de Regimiento ó Depósito pasen la revista anual, á que se refieren los artículos 41 y 46 del Reglamento orgánico de las Zonas Militares aprobado por Real orden de 24 de Agosto de 1892 ante los Jefes de los mismos, durante el mes actual y el de Noviembre próximo, y estando afecto á este Batallón el Depósito reserva del Arma de estas Islas; los individuos que hayan servido en Artillería y se encuentren en esta Ciudad en las expresadas situaciones, se presentarán en las Oficinas de este Cuerpo, sitas calle Nueva n.º 5, provistos de su correspondiente pase, los días laborables de nueve á una con objeto de pasar dicha revista.—Mahon 1.º Octubre 1895.—El Teniente Coronel, Mariano Pena.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 2 Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 11 de Octubre de 1895.

Ha de constar de 16.000 billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á diez pesetas; distribuyéndose 1.120.000 pesetas, en 800 premios, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de 250.000	250.000
1 de 125.000	125.000
1 de 50.000	50.000
12 de 5.000	60.000
779 de 800	623.200
2 aprox. de 2.500 pts. cada una para los números anterior y posterior al del primer premio 5.000	
2 id. de 2.000 id. id., para los del segundo premio 4.000	
2 id. de 1.400 id. id., para los del tercer premio 2.800	

800 1.120.000
Mahon 1.º Octubre 1895.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Centro General de Negocios

SUBASTA

El domingo 13 del corriente, á las 11 de la mañana, se venderá en las Oficinas de esta Sociedad, por medio de licitacion verbal, la casa núm. 19 de la calle de Sta. Teresa de esta ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones venta se hallan de manifiesto en dichas Oficinas.—Mahon 3 Octubre 1895.—Gonálons, Carreras y C.^a

La Maquinista Naval

SOCIEDAD ANÓNIMA

Con el fin de colocar un resto de acciones de á 100 pesetas cada una (serie B) de esta Sociedad, ha acordado el Consejo de Administración abrir una suscripcion que al efecto se hallará de manifiesto en el domicilio del Sr. Presidente (Infanta 24) y en el del infrascrito (Gracia 57) hasta el 31 de Octubre próximo á las 9 de la noche. Si el número de acciones suscritas excediese de las que se hallan sin colocar se repartirán á prorrata entre los señores suscriptores.

Mahon 25 Septiembre de 1895.—Por la «Maquinista Naval», el Director Gerente, Pablo Ruiz.

La Eléctrica Mahonesa

LÁMPARAS INCANDESCENTES

Habiendo conseguido un arreglo con una de las mejores fábricas, desde esta fecha se espenderán buenas lámparas incandescentes á los siguientes reducidos precios:

Clase Extra,	3	pesetas una.
» 1.ª	2	» »
» 2.ª	1.50	» »

Dichas lámparas dan una luz inmejorable y tienen una duracion por lo general muy satisfactoria, recomendando especialmente la clase «Extra» por sus cualidades especiales é inmejorables.

Conviene que los señores abonados tengan presente que las lámparas, como cualquier otra mercancía, pueden ser mejores cuanto más elevado sea su precio y que les engaña cualquier industrial que pretenda vender lámparas clase «Extra» por un precio muy reducido.

Despacho: calle NUEVA n.º 20.

MANUEL GARCÉS

Profesor de 1.ª enseñanza

22, MORERAS, 22

Enseñanza de todas y cada una de las asignaturas que comprende la Instrucción primaria

CLASES ESPECIALES

Francés

Lecciones de este idioma.
Conferencias del mismo á los alumnos matriculados en el Instituto.

Caligrafía

Por un método nuevo y sencillo el que no sabe escribir, aprende; y el que escribe mal, reforma la letra en poco tiempo.

LEÑA DE QUEMAR

á 0.75 céntimos quintal se vende en los almacenes de

HUGUET Y MASPOCH.

MARTÍN TIMONER SALOM

Ofrece al público en general sus servicios como agente administrativo de negocios, hipotecaria y asuntos judiciales.

Despacho: calle San Nicolás n.º 25.—Alayor.

DINERO

Se procura su colocacion á préstamos en primeras hipotecas, á renta vitalicia y con buena garantía. También se procura el cobro de alquileres, administracion de fincas, copiar documentos, etc. y desempeñar, por encargo, otras varias comisiones. Informes: Deyá, 16, 1.º.—Mahon.

AVISO

Los Maestros albañiles y los propietarios encontrarán siempre

PUERTAS Y VENTANAS

de las medidas ordinarias, hechas y en disposicion de ser colocadas, en los Talleres de Carpintería Mecánica de

F. F. ANDREU

Mano de obra esmeradísima. Precios sin rival.

Se efectúan toda clase de trabajos en madera con suma rapidez.

ANDEN DE PONIENTE, 56 y 57.

Nodriz

Una mallorquina que vive en Petra (Mallorca), de 28 años de edad, leche de seis meses, desea encontrar en Mahon criatura para amamantar.

Darán más informes, calle de San Fernando n.º 16.

Gran Baratura

No comprar calzado sin antes ver al que se halla espuesto en la

ZAPATERÍA DE GABRIEL COLL

—30, MORERAS, 30—

no solo para señora, si que tambien para caballero y niños, tanto claveteado como cosido, todo á precios sumamente baratos.

30, MORERAS, 30



Lo estan para vender dos galerías y un coche grande de cuatro ruedas, y un carrerón. Para informes, Miguel Gñart (a) Titó, Alayor.

Interesante

En el establecimiento de Juan Carreras, calle de la Infanta n.º 90, se encontrarán con gran rebaja de precios, los artículos siguientes:

Aceite 1.ª á 0'60 ptas. libra, por cuartanes á 4'60.

Aceite 2.ª á 0'52 ptas. libra, por cuartanes á 4'10.

Jabon pinta azul á 0'30 ptas. libra de 400 gramos.

Jabon amarillo á 0'30 ptas. libra de 400 gramos.

Vino Catalan á 0'30 ptas. litro.

Nota.—Se informará donde se vendé alcohol á 0'65 pesetas litro.

Tomando una partida de más de cien litros se le hará una rebaja.

Alcohol de 36.º

Se vende en la administracion de consumos al precio de 65 CÉNTS. de pta. el litro.

IMPRESA DE PAPPAL

TINTAS negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negra, morada y encarnada.

Fes de vida

Listas de embarque

Libretas de alquiler

Bastion, 39.

En venta

Lo están las fincas siguientes:

1.º Una huerta situada en las inmediaciones de esta ciudad y en la extremidad de la calle de Gracia.

2.º Una estancia denominada de Binjarroga situada en el paraje del mismo nombre y en la parte Norte del término municipal de esta ciudad.

3.º Una estancia denominada Ne Vermeva formado de un vergel y dos porciones de terreno seco, situada en territorio de Rafal Colom del término municipal de esta ciudad.

Y 4.º El predio Llumasanás situado en el territorio del mismo nombre, del término municipal de esta ciudad. Esta finca se vende reunida y por fracciones.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal y Pons.

Para vender

Lo están todos los enseres, herramientas y demás para construir embarcaciones menores; como tambien dos botes con sus aparejos y otros dos sin ellos. Para informes calle Sta. Escolástica n.º 27.

Para alquilar

Lo está la casa n.º 13 de la calle de San Roque. Informarán: San Jorge, 11.

SE DESEA

tomar en arriendo una viña ó parcela de tierra, con casita ó sin ella, en los alrededores de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

Para vender

Lo está la casa horno de la Plaza de la Pescadería n.º 32, con los enseres de amasar ó sin ellos. Informes, en la misma.

Venta

Se desea vender la casa núm. 13 de la calle de la Alameda de esta Ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta

Lo está el predio Torroben nou del término de Alayor y un huerto contiguo, de árboles frutales en Calamporter, juntos ó por separado. Informará el Notario don Francisco Andreu.

En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de los Frailes núm. 53

Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Para vender

Lo está un borrico de 3 años; para informes, calle Mayor, 63, Villa-Carlos.

Para alquilar

Lo está la casa número 4 de la calle de Deyá. Informes: Gracia 33.

Para alquilar

Lo están los espaciosos altos, Rampa Abundancia n.º 28, propios para almacenar granos.

En el almacén del Sr. Marqués informarán.

Para alquilar

Lo está la casa núm. 14 de la calle Portal de Mar. Para informes en la misma calle, establecimiento de quincallería de D. Luis Gimier.

Al público

En casa de MOLLETS (Luna 38 y Portal de Mar 18), las almejas (escupinas) que vendían á 1 peseta la docena á 90 céntimos; las de 75 id. á 65, y las de 50 á 40.

A los señores propietarios

Que tengan alguna casa en el centro de Mahon que reúna condiciones para un establecimiento y quieran alquilarla tendrán á bien dirigirse calle de las Moreras 52, Colmado LA MALLORQUINA.